
Бой с ошибками



Внимание, 
вопрос!

      «Он никому не дается. Его либо 
вовсе не найдешь, либо найдешь, да 
не возьмешь, либо не поднимешь, 
либо ноги станут или подкосятся, а 
если и возьмешь, то унести не 
сможешь, а если и принес домой , то 
сам рад этому не будешь?»
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А1
Почему так  пишется:

Направо – справа;
влево – издавна;

затемно – дотемна;
дословно – излюбленно.

После  приставок 
из-; до-; с- пишется буква а,

после приставок 
в-; на-; за- пишется буква о, 
ЕСЛИ эти слова образованы 

от прилагательного без приставки.
В остальных случаях пишется буква о

Направо – правый.
Дотемна – темно.

Дословно – дословный.



А2Какое наречие обозначает 
причину?

�  невольно вскрикнула;
�  старательно учил;
�  бегут вприпрыжку;
� Сделал сгоряча.

Сделал 
( почему?) 
сгоряча.



А3
В каком варианте есть речевая 

ошибка?
�  пробежал быстрее всех;
�  играй более тише;
�  легче перышка;
�  более настойчиво.

Неправильно: 
более тише

Правильно:
более тихо 

или
 тише

Нельзя смешивать степени сравнения.



Б1Какое наречие  обозначает 
цель?

�  специально оставил;
�  идет направо;
�  холодно посмотреть;
�  недавно познакомились.

Оставил 

( с какой целью?)

специально.



Б2Найдите лишнее наречие:
�  невдомек;
�  невесть;
�  недалеко;
�  невзначай

Лишнее слово – недалеко, 

так как оно может

использоваться без приставки, 

остальные слова без «не» 

не используются.



Б3
Почему так:
«некогда»

но
 «никогда»

Если приставка ударная, 

то пишется «не»,

если приставка безударная, 

то пишется

«ни».



В1В чем разница:
Он говорил убежденно

Большинство слушателей 
убеждено в его правоте.

Он говорил убежденно 
– 

наречие, пишется с «нн».

Большинство слушателей убеждено в его правоте 
– 

краткое причастие, пишется с «н»



В2Объясните правописание:
ещё

тягуче, 
хорошо.

В суффиксах наречий  

после шипящих 

под ударением пишется буква «о»,

без ударения буква «е».

Исключение: ещё



В3Укажите разряд наречий:
�  где-то; 
� по-русски;
�  по-нашему;
�  побольше;

Где-то – места;

по-русски – образ действия;

 по-нашему – образ действия;

 побольше – меры и степени;

 



Задание 1. 
     На уроке мы будем, во-первых, говорить  

  по-русски,  а не по-французски;  во-вторых,

действовать  по-умному,  а не по-глупому; 

в-третьих, вести  себя по-хорошему; и тогда

получим по-прежнему хорошие отметки. 



Задание 1.
Группа 1: во-первых, во-вторых, в-третьих; 

(от числительных).
Группа 2: по-русски, по-французски; (от 

прилагательных).
Группа 3: по-хорошему, по-прежнему; 

(прилагательных).
Группа 4: по-умному, по-глупому. 

(прилагательных).



Дефис между частями слова в наречиях.

Если в наречиях есть приставки 
по-; в-; во- 

и суффиксы 
–ому;  -ему; -ых; -их; -и, 

то эти наречия пишутся через дефис. 
По-доброму, по-хорошему, по-русски,

во-первых, в-третьих.



Задание  2.
От данных слов образуйте наречия:

• Кладоискатель;
• новый;
• седьмой;
• свой;
• твой;
• лисий;
• деревянный;
• свойский;
• волчий;
• четвертый.

•  по-кладоискательски;
•  по-новому;
•  в-седьмых;
•  по-своему;
•  по-твоему;
•  по-лисьи;
•  не образовать;
•  по-свойски;
•  по-волчьи;
•  в-четвертых.



Задание 3
Найдите закономерности.

      Мы по-прежнему бились с ошибками. А 

ошибки пошли по прежнему пути, они всегда 

поступали по-своему. Тогда мы, по своему 

выбору, нашли путь решения этой  трудной 

проблемы.



Финальный бой с ошибками



Один шаг до сокровищ…
      Если некто не дал этого, то он 

вынужден крепиться, проявлять 
стойкость и выдержку, а если дал, то  
должен держаться, вынужден сохранять 
своё положение. Что же это?

ДАВШИ      [.  .  .], 
ДЕРЖИСЬ, 

А НЕ ДАВШИ, 
КРЕПИСЬ 

СЛОВО



Слово  о словах 

• Слова — единственное, что будет жить 
вечно. (Уильям Хэзлит)

• Нет ничего сильнее слова. (Менандр) 
• Словом можно убить, словом можно 

спасти, словом можно полки за собой 
повести. (В.Шефнер)


